الكلمة 
تُعرف بأنها قول مفرد، وتنقسم إلى ثلاثة أنواع: 
اسم: وهو ما دل على معنى مستقل بنفسه غير مقترن بزمن (محمد – الرجل)
فعل: وهو ما دل على حدث مقترن بزمن :
ماضي، وهو ما دل على حدث وقع في الزمن الماضي (سمع- كتب)
مضارع، وهو ما دل على وقوع حدث في زمن الحال أو الاستقبال (يسمع- يكتب)
أمر، وهو ما يُطلب به حدوث شيء في الاستقبال(اسمع- اكتب)
حرف : وهو الذي لا يتضح معناه إلا مع غيره (هل – في –  لم)
حالة الكلمة من حيث الإعراب والبناء 
تنقسم الكلمة إلى: 
معربة : هي التي يتغير آخرها لتغيير العامل (حضر زيدٌ ,رأيت زيداً,مررت بزيدٍ)
مبنية: هي التي لا يتغير آخرها مهما تغير عليها من العوامل(حضر هذا,رأيت هذا,مررت بهذا)
الإعراب 
هو العلامة التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة، وهذا الإعراب له أركان: 
عامل : وهو الذي يجلب العلامة 
معمول : وهو الكلمة التي تقع على آخرها العلامة 
موقع: وهو الذي يحدد وظيفة الكلمة أي هي فاعل أو مفعول أو ظرف أو غيرها 
علامة : وهي الرمز الذي يوضع على آخر الكلمة 
جاء محمود
علامات الإعراب : هي العلامات التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة، وهي لا تجيء فجأة بل لابد من عامل قبلها، وكلما تغير هذا العامل تغيرت العلامة. وللكلمة المعربة نوعان: 
أصلية
فرعية
الأول: الاسم المتمكن، وهو الذي لا يشبه الحرف(رجل,كتاب)
الثاني: المضارع الذي لم يتصل به نون توكيد أو نون نسوة (يضربُ زيدٌ أخاه,لن يضربَ زيدٌ أخاه ,لم يضربْ زيدٌ أخاه)


علامات الإعراب الأصلية 
للإعراب أربع علامات أصلية، وتُعرف بالإعراب بالحركات، وهي: 
الرفع، وعلامته الضمة، ويشترك فيه الاسم والفعل (محمدٌ يحضرُ )
النصب، وعلامته الفتحة، ويشترك فيه الاسم والفعل (إنَّ زيداً لن يحضرَ )
الجر، وعلامته الكسرة، وهو مختص بالاسم (مررت بزيدٍ )
الجزم، وعلامته السكون، وهو مختص بالفعل (لم يحضرْ محمدُ )
علامات الإعراب الفرعية 
ينوب عن العلامات الأصلية علامات أخرى في أبواب سبعة: 
الضمة ينوب عنها(الواو,الألف,ثبوت النون)
الفتحة ينوب عنها: (الألف,الياء,الكسرة,حذف النون)
الكسرة ينوب عنها: (الياء,الفتحة)
السكون ينوب عنها(حذف حرف العلة,حذف النون)
	ما ينوب عن الضمة
	ما ينوب عن الفتحة 

	ما ينوب عن الكسرة 

	ما ينوب عن السكون 


	أولاً: الواو ... في جمع المذكر السالم مثل: جاء المحمدون، وفي االأسماء الستة مثل: جاء أبوك






	أولاً: الألف ... في الأسماء الستة في حال النصب مثل: رأيت أباك 



	أولاً: الياء في: 
المثنى (مررت بالمحمدين )
جمع المذكر السالم(مررت بالزيدين )
الأسماء الستة (مررت بأبيك) 
 



	أولاً: حذف حرف العلة في الأفعال المعتلة :
بالألف(لم يسعَ )
الواو(لم يدعُ )
الياء(لم يرمِ )



	ثانياً: الألف ... في المثنى مثل: جاء المحمدان. 
	ثانياً: الياء ... في المثنى وجمع المذكر السالم مثل: رأيت المحمدين، رأيت الزيدين 

	ثانياً: الفتحة في: 
الممنوع من الصرف 
مررت بأحمدَ 

	ثانياً: حذف النون في الأفعال الخمسة 
(لم يفعلوا, لم يفعلا , لم تفعلي 



	ثالثاً: ثبوت النون .. في الأفعال الخمسة مثل: يشربان، يشربون، تشربين.
	ثالثاً: الكسرة... في جمع المؤنث السالم مثل: رأيت الهنداتِ 

	
	

	
	رابعاً: حذف النون في الأفعال الخمسة مثل: لن تفعلوا، لن تفعلي، لن تفعلا
	
	





[bookmark: OLE_LINK1][bookmark: OLE_LINK2]التقييم الأول 
بيِّن نوع الكلمة التي تحتها خط في الجمل التالية: 
هذه أرضٌ 
رأيت أرضاً 
مررت بــفتى 
التقييم الثاني 
بيِّن نوع علامة الإعراب في الكلمات التي تحتها خط فيما يلي: 
جاء ذو مال 
المعلمون يخلصون النصح للطلاب 
رأيت الهندات صباحاً 
يقرأ الطالبان كتابين 
لم يخش زيدٌ ربه 













